

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1894
Martes 30 Enero

PRECIOS DE ABONO:

	Pta.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

COK Y LEÑAS DE TODAS CLASES

en la casa-mata al lado de la Plaza de Toros

DEPÓSITO DE FRANCISCO RAMIS

El Cok procedente de la fábrica del Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras sin aumento de precio.

Se sirven á domicilio leñas de pinoy de olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de Cok es de 40 kg.

Los encargos se sirven con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, número 1, 3.º

Entomología agrícola

(Continuación)

Los Afódios, agrupados á la tribu *Aphodiini* se distribuyen en considerable número de especies por las diferentes latitudes de Europa. De la fauna balear conocemos nueve especies, siendo estas tan vulgares que no es de extrañar que las personas más ignorantes en conocimientos automotológicos conozcan el grupo de insectos que nos ocupa. ¿Quién no ha oído el zumbido de sus alas durante las hermosas noches de verano, á los ha visto volar durante las horas en que el sol brilla con más esplendor, llenando á millares los aires, retosando alegres y juguetones zumbando al rededor de los montones de estiércol, cual enjambre de laboriosas abejas entorno de su colmena?

Más aliviados de la pesada carga de la vida no se entretienen en formar bolitas para sí, sino que se contentan con depositar los huevos en el mismo estiércol donde sus larvas sufren las evoluciones propias de su estado de vida. Los caracteres más generales del grupo son: cuerpo casi cilíndrico, élitros estriados, color pardo-oscuro casi negro, ojos no reticulados, las ancas centrales están saturadas, las posteriores cubren la raíz del abdómen.

La primera especie del grupo es la *Aphodius scybalarius* Fab. de corselete negro y élitros leonados. Mide ocho milímetros.

A. *fimetarius* Linn. se llama la segunda especie, caracterizada por tener la cabeza y corselete negros y élitros de color rojo. Mide ocho milímetros.

La tercera especie es la *A. granarius* Linn. también de color negro y élitros lustrosos y surcados. Mide cuatro milímetros.

A. *lugens* Creut de corselete negro y élitros pardo-rojizos. Mide cinco milímetros.

Las especies *A. nitidulus* Frab., *A. lineolatus* Ill., *A. gundricuttatus* Frab., *A. podromus* Broch. y *A. picimanus* Er. ofrecen poca diferencia de los anteriormente descritos. Casi todos se alimentan de excrementos humanos y de ganado vacuno.

A continuación aparece el género *Amoeicus*, caracterizado por su cuerpo algo más convexo que el anterior. La única especie que poseemos es la *A. elevatus* Ol.

El género que sigue al precedente, es el llamado *Psammodyus* de caracteres tan análogos al anterior que es fácil confundir con él. Conocemos las especies *P. caesus* Panz. de color pardo oscuro y élitros estriados y las *P. sabulosus* Muls y *P. porcollis* Ill.

La tribu *Hybosorini*, es la que continúa la anterior.

De la fauna europea no se conoce actualmente más que un sólo género y una sola especie, la *H. Illigeri* Reich, la misma que nosotros poseemos de las Baleares.

Sigue á la tribu precedente la llamada *Geotrypini*, constituida por insectos de mediano tamaño, cuyas maxilas y labro en vez de ser membranosas son coriáceas y están descubiertas; tienen libre el apéndice lateral del metatorax, las antenas de once artejos, y los ojos bien distintos. Viven de ordinario dentro unos agujeros que practican en la tierra á gran profundidad bajo los montones de excrementos, depositando en el fondo de aquellos un solo huevo; de manera que practican tantos agujeros cuantos sean los huevos de la puesta. Es muy frecuente verlos en verano desizarse cachezudamente por los bosques y senderos y oír el zumbido de sus alas durante las noches de estío, lo cual prueba que su actividad es mayor en ellas que durante el día. Viven con buena armonía

con los Necroforos, prestándose mutuamente su concurso en caso de necesidad. El geotripi es un coleóptero muy descuidado, pues casi siempre en su cuerpo se le vé correr uno que otro parásito, aumentando su número á medida que le abandonan sus fuerzas. En otoño deposita los huevos que hemos indicado, durante el curso del verano se desarrolla la larva y se convierte en ninfa y en insecto perfecto, el cual en la primavera siguiente celebra la fiesta de la resurrección.

La especie que tenemos coleccionada es la *Geotrypes laevigatus* Fab. de color negro azulado brillante. Mide diez y nueve milímetros. Es abundantísimo en el pinar de Son Suñer, Coll d'en Rebassa y Molinar de Levante.

Trox, se llama el género que encabeza la tribu *Trogini*. Los individuos se constituyen á esta, tienen el cuerpo ovalado y convexo, cabeza oculta bajo el primer segmento del tórax, élitros largos y tuberculosos á manera de puntos salientes, patas relativamente largas. Poseemos las especies *Trox hispidus* Pont. de color negro con el corselete surcado. Mide siete milímetros. *Trox sabulosus* Linn. muy semejante á la anterior, pero algo más pequeña, y la *Trox scaber* Linn. análoga á las anteriores y de menor tamaño aún. Todas ellas se alimentan de materias animales, y son difíciles de distinguir por la singular costumbre que tienen de cubrirse el cuerpo de polvo.

La horda de coleópteros que forman la tribu llamada *Melolonthini* es la más temible para el agricultor por los destrozos que ocasiona á los vegetales; basta saber, que en estado de larva se alimenta de las raíces de las plantas vivas, y en el de insecto perfecto, devora con insaciable afán cuanta hoja encuentra á su paso. Es por desgracia una tribu rica en especies y difícil de caracterizar, las diferencias principales se refieren á los órganos bucales, á la forma de los caderas y á la estructura del último segmento abdominal. Se les llama escarabajos de Mayo, porque suelen aparecer en dicho mes, aún cuando en una primavera algo templada se despiertan ya en Abril, y cuando fría no aparecen hasta Junio. A veces por una excepción, se les ha visto en Marzo y Septiembre y esto es debido á la actividad del arado que los pone en descubierta. La experiencia ha venido á confirmar que en los años bisiestos abundan más los ojeorros, que así se les llama también. En cuanto salen de la tierra no les arredra un estado atmosférico desfavorable, vuelan de un lado á otro, no solo en las tardes calurosas para buscar comida y aparecerse si que también á cualquiera hora del día, mostrándose muy activos en los calores bochornosos. Se les ve con frecuencia arrastrarse en grupos de cuatro y más por los encinas y los frutales casi despojados de hojas disputándose el reducido alimento, ó bien rufiando los machos por las embrias. También se les vé volar á millares en los matorrales cual enjambre de aturdidas abejas, produciendo un zumbido sordo y molesto. En otras ocasiones se les encuentra en las espigas del trigo, en los tallos del lino y otros vegetales bajos. Son amantes de trasnochar, se retiran á descansar á altas horas de la noche ó en las primeras de la mañana. Depositán sus huevos debajo la superficie de la tierra, prefiriendo la de consistencia floja ó suelta á la dura y resistente. Después de transcurridas algunas semanas salen las larvas alimentándose hasta Septiembre de las fibras más finas de las raíces que les rodean, hundiéndose más en la tierra para aletargarse durante el invierno, permaneciendo en estado de larva por espacio de tres años, después de los cuales se transforman en ninfa y en insecto perfecto.

Muchos ensayos se han hecho para combatir la plaga que nos ocupa; pero ninguno de ellos ha dado hasta ahora los resultados que sería de desear.

Es un hecho muy probado que en los terrenos abonados con carbonato cálcico, ó fosforita no se desarrollan los abejerros de referencia; pero se comprende que no todos los terrenos donde se presenta la plaga son susceptibles de admitir dicho abono, particularmente en las proporciones que se exige.

El sulfuro de carbono es uno de los remedios más eficaces, pero su aplicación requiere aparatos costosos y precauciones que dificultan su manejo.

Se ha notado los buenos resultados obtenidos aplicando los residuos y cenizas de la fabricación del gas á los terrenos invadidos por el gusano del abejerro, como también practicando en verano labores profundas con arados de vertedera, é introduciendo después manadas de pavos que recojan los gusanos que quedan al descubierto.

Un procedimiento ingenioso se ha puesto últimamente en práctica: consiste en hacer germinar en el cuerpo de algunas larvas del abejerro, los esporos de la creptógama *Botrytis tenella* y soltar aquellos á fin de que contaminen á sus compañeros, logrando con ellos desarrollar una verdadera epidemia que ocasiona la muerte á muchísimas de ellas.

De la tribu que nos ocupa conocemos los generos *Rhizotrogus Poliphylly* y *Ela phocera*.

El *Rhizotrogus* está caracterizado por tener las antenas de diez artejos, el inferior grande y abultado, y los demás iguales, excepto los tres últimos que son prolongados en forma de hoja.

Poseemos las especies *R. lepidus* Schauf. de color pardo amarillento sobre el dorso, únicamente el occipucio, el disco del escudo cervical y toda la parte inferior es más oscura; el protórax, escudete y tórax están cubiertos de un vello tormentoso. Mide veinte y un milímetros. Abunda en Calviá, Son Suñer y Santa Margarita.

La otra especie, es la *R. vexator* Schauf. parecido á la anterior en coloración y tamaño. Frecuente en Valldemosa (Son Moragues y Miramar.)

A continuación del género que acabamos de describir, aparece el llamado *Poliphylly*, notable por su gran tamaño, color castaño oscuro salpicado de manchas blancas: las antenas del macho están en extremo desarrollados. Ese coleóptero muestra una marcada predilección por los arbustos y pinos. Se alimenta, en su estado de larva, de las raíces de los árboles y de las yerbas, atacando no pocas veces los de la vid, particularmente en aquellos que están en terrenos arenosos inmediatos á algun pinar. Es fácil distinguir al polifilla por el ruido particular que produce rozando el canto agudo del penúltimo artejo del abdómen contra un solo listón frotante de las alas.

Conocemos una sola especie la *P. fulla* Linn. Mide treinta y siete milímetros. Abunda en los pinares y cañaverales de esta isla.

J. CAPDEBOU

(Continuará)

La embajada en Mazagán

Antes de la entrada

Se sabía positivamente que el día 24 llegaría el general Martínez Campos á Mazagán el vecindario se puso en movimiento desde las primeras horas de la mañana, pues todo el mundo tenía deseos de conocer al embajador extraordinario que la nación española envía cerca del sultán.

Animación de la ciudad

La plaza que da ingreso en la ciudad estaba desde muy temprano llena de askaris que ostentaban vistosos uniformes. Los askaris marchaban á los acordes de una música especial, de uno en uno, como tienen por costumbre. El elemento europeo residente en Mazagán no ocultaba el entusiasmo que sentía ante la próxima llegada del embajador extraordinario.

Por la vía pública pululaban muchos militares de todas graduaciones. Los moros, vestidos de gala, revelaban claramente la curiosidad de que estaban poseídos.

Las azoteas veíanse cuajadas de moras envueltas en amplios jaiques. Parecían estatuas en diversas actitudes.

Todo demostraba en Mazagán que las autoridades querían dar al recibimiento cuanto solemnidad pudieran, y que el populacho tenía extraordinaria curiosidad por conocer al embajador.

En los edificios públicos ondeaba la bandera mogrebina, y en los consulados se habían izado las banderas de todas las naciones que tienen representación en Mazagán.

Esperando al embajador

A la puerta de la población esperaban con objeto de recibir al embajador extraordinario el bajá de la ciudad y los altos dignatarios. También se encontraban allí el cónsul de España y el intérprete.

El cuadro que entonces ofrecía la muchedumbre moviéndose en todas direcciones, la diversidad de los pintorescos trajes, la reposada marcha de los askaris y los acordes de la música era realmente extraño y casi imposible describir.

El sol, verdadero sol africano, brillaba en un cielo de azul purísimo no empañado por la más ligera nube.

A las nueve y media de la mañana el Conde de Venadito saludó á la plaza, anunciando con el estampido de los cañones la llegada del embajador.

En el muelle

Entonces todo el mundo se puso en movimiento. El muelle hallábase obstruido por la gente hasta tal punto, que no se podía dar un paso por él. Militares y paisanos, personas de diversas naciones, de distintas razas y colores, europeos, árabes, marroquíes, formaban un conjunto abigarrado y extraño. Por todas partes resonaban gritos cuyo significado no era posible comprender. La mayor parte de los moros permanecían en una especie de éxtasis admirativo.

A semejanza del aragonés del cuento, que creía que el rey era de oro, muchos se figuraban que iban á ver en el general Martínez Campos un hombre distinto de los demás hombres; tal es el concepto que habían formado de la embajada.

Con objeto de recibir al general acudió también al muelle todo el personal diplomático y militar que hace seis días llegó á Mazagán en el *Legaspi* y en el *Mogador*.

Hasta las doce

Cuando todos esperaban el desembarco del embajador, llegaron á tierra los señores Arcos y Soler, quienes manifestaron que el general Martínez Campos no desembarcaría hasta las doce, por no poder hacerlo antes á causa de la marea.

En vista de esto, regresó al campamento con objeto de almorzar toda la gente.

El desembarco

Al dar las doce resonaron nuevamente los cañones del Conde de Venadito anunciando la salida del general.

Esto hizo que la comitiva, la prensa y el público se apresuraran á volver al muelle.

El momento del desembarco fué verdaderamente grandioso.

Mientras el Conde de Venadito disparaba veinte cañonazos, y la batería de la plaza contestaba con otros tantos para saludar al embajador, la falúa del Conde de Venadito avanzaba rápidamente conduciendo al general Martínez Campos, brigadier señor Rivera, otros varios señores y comandantes del expresado buque y del *Legaspi*.

A medida que se acercaba la falúa la gente que ocupaba las eminencias del terreno, las azoteas, los botes, las peñas de la playa, y el muelle, parecía experimentar una expectación inmensa.

Nadie apartaba la vista de la falúa, como si todos pretendieran distinguir, antes de verla, la figura del enviado de España.

El público sentía á la par curiosidad y entusiasmo; pero este entusiasmo no se manifestaba como se manifiesta entre los españoles, y particularmente entre los habitantes de las provincias del Mediodía, por medio de gritos y de vitores; todo el mundo permanecía en silencio; era una especie de entusiasmo melancólico, si es posible la coexistencia del entusiasmo y de la melancolía.

Parecía que toda la vida de aquella gente se había concentrado en sus ojos, que ni por un instante se apartaban de la falúa, cada vez más próxima, en que venía el general.

El saludo del bajá

Al saltar aquél en tierra, el bajá de la ciudad se adelantó hacia él para darle, por medio del intérprete, la bienvenida en la siguiente forma:

—En nombre del sultán os felicito por vuestra feliz llegada, y ya que he tenido el placer de conoceros, os deseo el favor de Alah.

A esta salutación del bajá contestó el señor Martínez Campos con breves palabras dando las gracias.

El bajá contrariado

En seguida preguntó al bajá si estaba ya todo preparado para emprender la marcha con dirección á Marrakash y quién era la persona con quien tenía que entenderse para disponer todo lo referente al itinerario.

La prisa manifestada por el Sr. Martínez Campos sorprendió, según parece, al bajá, que contestó visiblemente contrariado que se lo haría saber sin pérdida de tiempo.

A palos

Pocos instantes después la comitiva se puso en marcha en dirección á la ciudad.

Camino del campamento

Cuando el general, que vestía de uniforme y llevaba casco de campaña, entró en Mazagán, iba corriendo delante de la comitiva un numeroso gentío, entre el cual figuraba innumerable enjambre de chiquillos, que se cansaban de mirar al embajador y á las personas que forman su séquito.

Como la gente obstruía á veces el paso de la comitiva, los askaris que iban delante de ella abrían paso, dispersando á la multitud á palo limpio, procedimiento que al parecer, está aquí en uso y argumento ante el cual se convencen los habitantes de esta tierra.

Después de haber pasado la primera plaza, á que ya me he referido, el embajador montó á caballo y dió orden para que los demás hicieran lo mismo.

Hecho así, los militares salieron á la desbandada, dirigiéndose á los campamentos.

Con este motivo hubo durante algún rato bastante bullicio y animación, pues á la gente le llamaba sobre manera la atención el espectáculo, para ella inusitado, que ofrecían los españoles.

La muna

El general Martínez Campos ha recibido de los moros la *muna*, regalo que consiste en ocho carneros, cincuenta gallinas, cien panes, veinte palomas, cinco pilones de azúcar, dos tarros de manteca, cajas de velas, te y café y cuatro canastas de huevos.

Esta extraña ofrenda se hace con objeto de que aquellos á quienes se hace no carezcan de provisiones durante el camino.

La ceremonia de la entrega es muy extraña. Las expresadas provisiones son entregadas por el kaid de la muna, que al hacer la presentación de la misma pronunció el siguiente discurso:

«Embajador del rey de España, el muy poderoso: Os hago presentación de la muna, ofrenda que os es debida y que según inmemorial costumbre se hace á los que como vos traen altas representaciones. Dignaos aceptarla, alto y poderoso embajador, pues vuestra aceptación será grata al sultán, mi señor, y honrosísima para aquel que os la entrega. Y que Alá sea con vos, porque él es el grande y el que todo lo puede.»

A propósito de la muna el general Martínez Campos, que está descansando ahora, ha dicho:

—Me he visto en la precisión de aceptar la muna, para demostrar respeto á una antigua costumbre de los marroquíes. El no aceptarla equivaldría suponer, solo por mi negativa, que era un hecho el rompimiento de relaciones entre España y el sultán.

El acto de recepción de la muna ha sido muy afectuoso.

La actitud del sultán

No creo aventurado suponer que en la breve entrevista que tuvieron el Sr. Martínez Campos y el bajá de Mazagán, éste emitió ideas de las cuales pueda deducirse que Muley Hassan se muestra favorablemente dispuesto á aceptar las reclamaciones de España, cuya amistad desea conservar á todo trance.

Para agasajar al embajador, los moros celebrarán esta tarde fiestas y correrán la pólvora delante del campamento.

(Del *Imparcial*)

Curiosidades científicas

De todas las plantas mimosas, como el *girasol*, el *atirrho*, el *pico de grulla*, el *eclipse*, la *gallina* y otras, la que posee en más alto grado el talento de imitación son las orquídeas.

En esta familia de plantas todos los individuos son cómicos.

Tenemos, por ejemplo, la conocida con el nombre de *nido de ave*, cuya flor original entre todas tiene la forma de un nido.

La orquídea *mosca*, que se parece hasta el extremo de confundirse con ellas, á las moscas grandes.

La planta *mono*, cuya flor es muy parecida á la cara de aquel animal.

La *zapatilla de Venus* (*cypridium*), que acepta la forma de un zapato, planta muy nombrada en cuentos orientales, para suponer que calzaba el pié microscópico de algún Ceodillón de Liliput.

La gran maravilla, el artista incomparable es la *mariposa*.

Colgada en el aire en la punta de un largo hilo apenas perceptible, vá, viene y se agita al menor soplo de viento.

Los colores brillantes y variados de esta flor completan la ilusión, haciendo al

parecer una bella mariposa que revolotea en el espacio.

Sus alas son los pétalos, y si por casualidad algún Argos brillante se posa en la flor, podría confundirse con dos mariposas libando en la misma flor.

¿Por qué estas semejanzas singulares y estos juegos caprichosos?

Es un capricho de la naturaleza que da principio á su obra por un animal para terminarla de repente en una planta? No: la naturaleza es seria y grave en sus actos.

Por estas semejanzas particulares y estas extrañas relaciones ha querido, sin duda, probar que la flor es hermana del insecto y que los reinos de la creación sedan la mano.

En uno de los últimos números del *Diario ilustrado del Jardín de Aclimatación*, se puede ver esta interesante noticia:

Una nueva planta luminosa acaba de importarse de las selvas vírgenes de Tahiti á Europa.

Este curioso vegetal produce en la oscuridad fosforescencias más intensas y más vivas que el brillo producido por los gusanos de luz. Estas cualidades luminosas de efecto tan extraño las conserva la referida planta durante dos ó tres días después de cortada.

Las mujeres indígenas la parten en pequeños trozos y se adornan con ella colocándola entre sus cabellos de tal modo, que aparecen iluminadas por una aureola de fuego.

He aquí ahora un hecho tan curioso como auténtico contado por el sabio Gardner:

Cruzando una noche las calles de la Villa Nacional, el célebre viajero vió un grupo de niños que jugaban con unos objetos luminosos de gran brillo. Desde luego supuso que eran plantas fosforescentes, y después de informarse del sitio donde se criaban, hizo gran provisión de ellas y se encontró con que daban una luz tan intensa, que con ellos se podía alumbrar perfectamente una habitación oscura y permitía leer con facilidad los caracteres de letra más pequeños.

Es una lámpara maravillosa que se monta por sí sola y no se apaga hasta que la luz del día hace inútil su aprovechamiento.

La Egeria oculta

Tricoupis, el famoso hombre de Estado helénico que acaba de resolver las dificultades financieras de su país por un procedimiento parecido al de Alejandro Magno con el nudo de Gordio, no es más que un fantasma, un nombre, una figura decorativa.

Quien de hecho ocupa la presidencia del Consejo de ministros del rey Jorge y la jefatura del partido político más robusto de Grecia es una mujer.

Y una mujer joven, hermosa las hermosas de Missolongi, elegante y fascinadora por su conversación, tanto como la belleza de su rostro y la línea perfecta de su cuerpo.

Ella ha sido la que ha resuelto el problema financiero que costó la vida á una situación, y casi deshizo un partido; ella la que ha hecho que Tricoupis sea hoy día en Grecia un hombre todopoderoso, casi un dictador; ella la que prepara los discursos del célebre hombre de Estado; ella la que con habilísima sutileza femenina le sugiere las intrigas parlamentarias y palaciegas que á cada momento desconciertan á sus enemigos, y hacen más brillantes sus triunfos.

Esa mujer no es la mujer, ni la amante de Tricoupis.

Es su hermana, Aspasia Tricoupis. A pesar de su juventud, de su belleza, de su elegancia y de su alta posición, no hay que buscarla en los paseos de Atenas, ni en los salones donde se reúnen las tertulias aristocráticas, ni en los bailes, ni en los saraos.

Pasa la mitad de su vida en su gabinete de trabajo, sala inmensa cuyas paredes cubren armarios cargados de libros de árida lectura y allí la sorprenden muchas veces las primeras horas de la madrugada, absorta en la lectura de estadísticas y de Memorias, resolviendo áridos problemas administrativos ó sociales, ó conversando con su hermano sobre las cuestiones más importantes del día.

Si entrase en las costumbres nombrar ministro á una mujer, hace tiempo que el rey Jorge habría dado la cartera de Hacienda á la hermosa Aspasia Tricoupis; no pudiendo ser esto, Aspasia se contenta modestamente con ser la ninfa Egeria de su hermano y su colaboradora más útil, más asidua y más leal.

Realmente más vale que el rey de Grecia no establezca precedente de tener *ministra*s, por grandes que sean sus deseos de hacerlo. El ejemplo podría cundir á otros países; y si ahora, en España por

ejemplo, se asombra la gente de la facilidad con que de la nada hacen á lo mejor un ministro los jefes de partido, ¿qué sé diría cuando en vez de ministro fuese ministra y guapa y jóven por añadidura? —A.

La embajada

Servicio de correos

Desde el 15 del corriente se hace el siguiente servicio de correos:

Salida de Mazagán.—Los lunes, jueves y sábados á medio día.

Salida de Marrakesh.—Los lunes, miércoles y viernes á mediodía.

Llegada á Mazagán.—Los domingos, miércoles y viernes por la tarde.

Llegada á Marrakesh.—Los domingos, martes y jueves por la mañana.

Los vapores correos de la Trasatlántica tardarán 20 horas desde Mazagán á Tánger y 5 desde Tánger á Cádiz.

Toda la correspondencia dirigida al personal de la embajada debe llevarse al ministerio de Estado, de donde se remitirá á su destino como los pliegos oficiales.

Los buques de guerra *Legazpi* y *Conde de Venadito* quedarán para el servicio en tre Mazagán y Tánger mientras dure la embajada á Marruecos.

Además se ocuparán en este servicio dos vapores de la Compañía Trasatlántica.

Los cuatro buques estarán á las órdenes del comandante del *Venadito*, quien cuidará de que haya siempre un barco en Mazagán y otro en Tánger para que las comunicaciones no sufran ninguna interrupción.

NOTICIAS

De las islas

Felanig

Del *Felanigense* del sábado:

«Notóse ayer que el agua de la fuente de Santa Margarita manaba otra vez algo turbia, y en seguida tomó el Sr. Alcalde sus medidas, disponiendo la inspección de todos los pozos negros y otros sumidores de residuos del vino, que se hicieron tapiar el verano último cuando la aparición de las nezas; reconocidos uno por uno, resultaron intactos, no pudiendo, por consiguiente, deducirse cual será el origen de este segundo enturbiamiento.

A nosotros, que hemos visto el agua hace poco rato, nos parece fácil que la aiteración—por fortuna muy disimulada—de la pureza del manantial, reconozca como principal causa la abundancia del agua, pues con ella pueden haber afluído algunos restos que no llegaron primero por haber disminuido la corriente; sin embargo reconocemos que es aventurada cualquier conjetura que se intente formar.»

«En la madrugada del lunes, mientras guardia civil estaba disponiendo el cierre de un establecimiento público, sonaron en aquellas cercanías dos detonaciones. Suponiendo fueran producidas con el propósito de distraer la atención de los guardias, practicaron éstos luego las diligencias en averiguación del autor de los disparos, resultando ser un individuo que, obligado por el dueño de otro establecimiento, los hizo con una pistola de dos cañones que al efecto le había entregado cargada este último. Uno y otro fueron á parar á la cárcel, denunciándolos al Sr. Gobernador civil para que les imponga correctivo.

Según tenemos entendido, dichos establecimientos son el centro de reunión de los mas pendencieros vecinos de esta ciudad, y teniéndolo en cuenta la guardia civil, dedica á ellos preferente cuidado, no obstante de que, siempre que pueden burlar su vigilancia, se dedican con asiduidad á los juegos prohibidos.

A la misma Autoridad fué denunciado otro sujeto á quien se le ocupó una pistola que usaba.

Incasable tendrá que mostrarse la bene mérita para cortar de raíz estas crónicas dolencias de señalados convencios; sin embargo, de su celo y pericia esperamos algo más en pró de la campaña moralizadora que creemos iniciada, la cual le agradecerán, con nosotros, todas las personas de criterio.»

De la Capital

En la Junta general de Accionistas de la Sociedad *Fomento Agrícola de Mallorca*, celebrada el domingo, fué elegido vocal del Consejo de Gobierno de la expresada Sociedad, el Sr. Conde de Perallada.

La sesión celebrada ayer por este Excelentísimo Ayuntamiento, careció de interés por haberse limitado al despacho de algunos expedientes administrativos sin importancia.

Únicamente debemos mencionar que se

dió cuenta de una comunicación del señor García contestando á la del Ayuntamiento en que se le fijaba el plazo de ocho días para justificar los fundamentos en que se apoyaba la dimisión del cargo de concejal que tenía presentada.

Inmediatamente el Sr. García manifestó que no existían los fundamentos que entouces alegó y que por tanto debía considerarse retirada dicha dimisión, como se acordó, no sin las frases de rúbrica de varios concejales, complacidos, etc.

El domingo celebró Junta General la sociedad «Centro Militar», con objeto de proceder á la renovación de la mitad de los señores que forman la Junta Directiva, quedando esta constituida en la forma siguiente: Presidente, Excmo. Sr. Conde de Montenegro.—Vice-presidente, Excmo. señor D. Jerónimo Rius.—Secretario, Don Francisco García Orell.—Vice-secretario, D. Mariano Jaquotot.—Contador, D. Jaime Garau Montaner.—Bibliotecario, Don Francisco de P. Monasterio.—Vocales, D. Manuel Maroto Orlandis, D. Miguel Bauló Oiver, D. José Quint Zaforteza, don Juan Alvarez Navarro, D. Carlos Vilalonga y Vega Verdugo, D. Bernardo Ferrá y Fluixá, Sr. Marqués del Palmer y D. Manuel Vidal Saenz.—Suplentes, D. Rafael Ferrer y Massanet y D. Bernardo Riera Alemany.

El retiro espiritual para los señores sacerdotes, tendrá efecto mañana 31 del actual, en la forma en que viene practicándose.

En esta ciudad se reunirán en la iglesia de Montesión á las tres de la tarde.

En la iglesia de San Francisco se celebró anteaer el santo sacrificio de la misa y se cantó solemne *Te Deum* en la capilla que guarda las cenizas del mártir Ramón Lull, según conmemoración que dedica al sabio y al santo la Sociedad Arqueológica Luliana.

Después de la ceremonia religiosa se efectuó en el colegio de la Sapiencia la Junta general reglamentaria en la cual se leyó el testamento del Beato Ramón recientemente descubiert opor el señor Bofarull, y se proveyó el cargo de presidente vacante por renuncia de D. Enrique de España recayendo la elección en D. Francisco Salvá y Salvá, abogado.

Esta noche tendrá efecto en el Teatro Principal el beneficio del primér actor y director, Sr. Calvo poniéndose en escena la comedia *Sullivan*, de Melesville traducción de los Sres. Gil y Carreras.

Por la tarde, á las primeras horas cayó ayer sobre esta ciudad ligera nevasca que no llegó á cuajar por más que fuera en relativa abundancia.

Al caer la tarde saltó al viento al N. O. y las nubes empezaron á correrse en términos de quedar despejada la atmósfera.

Ella es que la lluvia caida en todo el día de ayer con ser general habrá aprovechado en grande á los campos y sementeras, no porque viniesen necesitados de agua sino porque este elemento no suele perjudicar sino beneficiar el desarrollo de árboles y plantas.

Hemos recibido atenta invitación del Sr. D. Manuel Fernández Cuevas, dueño del Museo Histórico y anatómico titulado *El Museo*, que ha instalado en la plaza del Olivar, para que le visitemos.

Es de agradecer este obsequio y le estimamos en cuanto vale.

En Real orden de 22 del actual que publica un colega, se autoriza á doña Rosa y doña Dionisia Amengual para que puedan trasladar los cadáveres de su madre doña Josefa Salas Boxador y de su hermano don Francisco de Paula desde el cementerio de esta capital la primera y desde el de la Corte el segundo, al panteón que la familia tiene en la parroquia de Calviá; la traslación que también solicitan de su hermano don Antonio, pero que no se efectúa hasta después de transcurridos dos años de su inhumación; y que se autorice la inhumación de los solicitantes en dicho panteón cuando ocurra su fallecimiento.

La comisión elegida para determinar el objeto que deba ofrecerse al Maestro don Bartolomé Torres, producto de la suscripción abierta para dedicarle una memoria por haber sido premiada su Misa eucarística, la componen los señores D. Juan Cerdó, D. Arnaldo Garau y D. Bartolomé C. Perelló.

La suscripción continúa abierta en la casa de este último.

Por la Secretaría de Cámara y Gobierno de este Obispado se hace saber que habiendo felizmente cambiado las circunstancias que motivaron la suscripción para atender á los gastos de la guerra en Melilla, no teniendo, por lo mismo aplicación las cantidades recaudadas con tal objeto,

su excelencia ilustrísima el Sr. Obispo, ha dispuesto sean devueltas á los que se presenten á reclamarlas en dicha Secretaría durante todo el próximo mes de Febrero, entendiéndose en cuanto á los que no las reclamen dentro de dicho plazo, que las dejan á disposición de dicho Prelado para que les dé el destino caritativo que tenga á bien.

Según dice el *Liberal Palmesano* las corridas de toros contratadas por la empresa de esta plaza para el presente año son dos: la primera tendrá efecto el día 10 de Junio, siendo los matadores Bonarillo y Quinto, lidiándose toros Nandin, de don Angel González, hoy Carlos Conradi y la segunda se verificará el 15 de Julio en la cual lidiarán los diestros Faico y Fuentes, corriéndose toros de Cámara.

Alguno de estos lidiadores, tal como Bonarillo, es conocido ventajosamente aquí: los otros, como matadores son nuevos. A Faico se le ha aplaudido como banderillero en esta plaza.

El ganado también es nuevo: el primero, ó sea de Nandía de no tanta fama como el de Cámara que es acreditado.

El guardia de consumos que al ir á prestar su servicio hace algunos días, cayó sin sentido cerca de Santa Cruz siendo auxiliado por algunos vecinos y que al reconocerle el médico declaró que á consecuencia del frío que de él se había apoderado sobrevino aquel accidente, falleció anteayer á consecuencia del mismo.

A pesar del cuidado que se observa en conservar y reparar la acera que desde el Fielto del Muelle va hasta Can Fumat, su tránsito por la misma en días de lluvia es casi de todo punto imposible puesto que se forma en dicha acera tanto ó más barro que en la misma carretera, sin duda á causa de la mala calidad del terrisco de que está formada, quedando en su consecuencia discutible su utilidad en tales días.

En la noche del veinte y seis fué encontrada dentro de una casa de Ciudadela donde habitaba sola una anciana de noventa años de edad, completamente carbonizada con un brasero (maridet) á su lado, suponiéndose que se dormiría con dicho mueble bajo los pies prendiéndole fuego en sus vestidos y causándole después la muerte.

Se constituyeron en dicha casa el Juez, el Alcalde y la guardia civil ordenando el levantamiento y conducción del cadáver al Cementerio.

En atención á ser muy ocupado el día 6 del próximo mes de Febrero, designado para la renovación de licencias ministeriales, el Sr. Obispo ha tenido á bien acordar que el Sínodo anunciado no se celebre, prorrogando hasta el próximo, que oportunamente se anunciará, las licencias ministeriales aquellos señores sacerdotes que las hubieren terminado ó las terminaren.

El vapor *Menorca* debió embarcar ayer para conducirlos á Mahón veinte y siete cajas de balas y espoletas, con peso de 25 toneladas. Este material va destinado á aquel parque de artillería.

A las cinco y cuarto de la tarde salió ayer para Mahón el vapor *Menorca* con carga y catorce pasajeros.

Servicios prestados por la guardia civil:

Sobre las dos de la madrugada de antea-yer sorprendió á unos treinta hombres que en un establecimiento de bebidas del Coll d'en Rebasa estaban jugando á los prohibidos.

Escapáronse por el tejado algunos de dichos jugadores siendo detenidos veinte y cinco que en unión del dueño del establecimiento fueron puestos á disposición del Sr. Gobernador Civil de la provincia.

En Binissalem entregó al Juez municipal de aquella villa al autor del hurto de cuatro pesetas, diez huevos y dos kilogramos de embutidos, verificado en casa de un vecino de aquella villa.

En Pollensa á consecuencia de haber reñido por cuestión de intereses y producido escándalo denunció á un matrimonio y á otra mujer habiendo salido esta última con arañazos y golpes á consecuencia de la riña.

En la carretera de Porto Colom detuvo á un carro que iba abandonado y denunció al conductor de otro que iba dormido en el vehículo.

En Artá denunció al pastor de dos cabezas de ganado lanar, uno de cerda y otro cabrio por pastar en propiedad ajena, y en Pollensa denunció igualmente á los dueños de treinta y tres cabezas de ganado de cerda, seis lanar y tres cabrio, por la misma infracción.

En Alaró también denunció al dueño de sesenta y ocho cabezas de ganado lanar que pataban en propiedad ajena.

En Santa Margarita detuvo á tres indi-

viduos con cuatro sacos de paja de trigo que acababan de sustraer del predio Son Lluant.

En Porreras entregó á la autoridad judicial á un sujeto de malos antecedentes como presunto autor de haber inferido varias heridas á un anciano llamado Mateo Bauzá.

En María denunció al conductor de un carro por ir dormido en el mismo.

También fué denunciado el dueño de una taberna del Pá de Na Tesa que encontró abierto á las dos de la madrugada con gente entretenida en dicho establecimiento.

D. Carlos Crestar

De nuestro colega *El Tiempo*, de Madrid tomamos las siguientes líneas, que se refieren á un personaje muy conocido en estas islas y emparentado en ellas, como casado que estuvo la con Sra. D.^a Carolina Hargrave, natural de Mshón.

El Sr. Crestar había sido Subgobernador de Menorca, Diputado á Cortes por las Baleares y estaba condecorado con la Gran Cruz de Isabel la Católica:

«Aunque aquejado hace ya más de un año de grave dolencia, nada hacía temer hace muy pocos días, casi podría decirse hace pocas horas, que tuviese tan rápido desenlace la enfermedad de este nuestro querido é irremplazable amigo.

Con ser tantas y de tanto valer las prendas de su privilegiado entendimiento, eran para los que á fondo le conocían y trataban mucho más preciosas las dotes de su corazón, siempre abierto á la fraternal cordialidad con sus amigos; las condiciones de su carácter, inclinado siempre á la templanza y á la benevolencia, y, sobre todo, la solidez de su modestia, nunca alterada ni aun por la facilidad con que el mundo aplaude siempre á los modestos, para no tener que pagarles en otra moneda.

Crestar se educó á la antigua en las enseñanzas y en las prácticas de la milicia, siendo, no sólo por sus actos de valor y por los grados y empleos que le valieron en Cataluña y en Africa, donde recibió honrosas heridas, sino también por su espíritu, por sus aficiones y por la virtud que era en él innata, de la abnegación y del sacrificio, el verdadero tipo del soldado; es decir, el verdadero tipo del caballero. Soldado y caballero en su trato, en sus relaciones mundanas, en la práctica de los negocios y hasta en los detalles, á veces enfadosos, del Gobierno, le conocimos siempre sus amigos y le admiraron y respetaron sus administrados.

Con decir que, habiendo gobernado dos años en una provincia, pasaba en ella los veranos en la época de la oposición, y pudo volver otra vez á encargarse de su Gobierno, con aplauso de amigos y adversarios políticos, está hecho el elogio de su administración.

Pero Crestar era además un escritor militar de merecida fama, cuya autoridad rara vez era discutida, y cuyos fallos casi nunca eran contestados, brillando en este género de polémica con los frutos muy sazonados de hondos y profundos estudios y con la magia de un estilo conciso, lleno de amenidad y de color y tan confiadamente castizo, que puede pasar como modelo.

Derramábase además su natural talento, su sin igual donaire en el decir y el espíritu crítico que, sin acerbidad ni malevolencia, aplicaba siempre á los hombres y á los sucesos, en una conversación inimitable, llena de atractivo y de encanto, que hacía muy codiciada su amistad en cuantos por vez primera lograban la fortuna de escucharle.

Su pérdida es irreparable, no sólo para su familia, á la cual acompañamos en su justo dolor, sino para el extenso círculo de sus amigos y conocidos.

Descanse en paz el bravo militar, el probo funcionario, el amigo excelente, el ejemplarísimo padre de familia!»

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)

Comentarios sobre la embajada Madrid 29 á las 9'45 m.

Toda la prensa en general sigue ocupándose del probable fracaso de la embajada que se dirige á Marruecos.

Acenuándose «El Imparcial» en esta tesis, extraña que el Gobierno, antes tan confiado en el buen éxito, se demuestre ahora temeroso de su resultado.

Hay carencia de noticias.

Noticias varias

Madrid 29 á las 4 t.

Hasta las dos ó las tres de esta madrugada no se esperan en el Ministerio de Estado, noticias acerca de la embajada de Marruecos.

Se han declarado conclusos los sumarios incoados con motivo del crimen del Liceo y del atentado contra el Gobernador de Barcelona Sr. Larroca.

Pasarán inmediatamente á la Audiencia.

Política

Madrid 29 á las 6'30 t.

El Sr. Romero Robledo sale hoy para Antequera.

Parece que se acentúa en el seno del Gabinete el antagonismo surgido entre los Sres. Puigerver y Gamazo.

Es cierto que este último ha pedido que se provea la cartera de Fomento, pero el Sr. Sagasta es partidario de que el Sr. Morret se presente á las Cortes desempeñando ambas carteras.

Bolsa de Madrid

Madrid 29, 4 t.	
Deuda perpétua al 4 p. 3 interior.	67'30
Id. id. al 4 p. 3 exterior (1891)	77'20
Id. amortizable al 4 p. 3	77'25
Billetes de Cuba (1888)	108'05
Acciones del Banco de España	373'00
Tabacos	162'00

Cambios

Barcelona 29, 4 t.	
4 p. 3 interior	67'33
4 p. 3 exterior	77'33
4 p. 3 amortizable	00'00
Cubas (86)	108'62
Colonias	00'00
Nortes	27'80
Francias	25'00
Madrid	67'35
Paris	62'96
Renta francesa	97'00
Londres	00'00
Franco	00'00
Libras	30'85

Mencheta

Lecturas amenas

El algodón en el Japón

El hilado del algodón en el Japón data solamente desde el año 1848, y en esta época no se practicaba sino en algunas que otras provincias; pero en 1879 el gobierno pidió á Europa máquinas del nuevo modelo, y las hizo distribuir en ciertos distritos del imperio. A partir de 1881-82 varias sociedades emprendieron la creación de nuevos talleres.

El número de bobinas que en 1884 era únicamente 35.000, asciende hoy á 380.000, y el capital consagrado el hilado se eleva á 10.000.000 de duros; 20.000 obreros son empleados en los usos de esta nueva industria; así es que no debe extrañarnos al ver la cifra de las importaciones de hilo de algodón que procedían del extranjero, disminuir cada año: esta importación era de 474.396 piculs en 1888, que representaba un valor de 13.611.000 yen de plata; en 1890 era solamente de 319.083 piculs, ó sean 9.928.000 yen; por último, en 1891 la cifra es solamente de 5.589.000 yen.

Dentro de poco los japoneses satisfarán suficientemente las necesidades de su país, y al mismo tiempo buscarán mercado para este producto en la China y la Corea.

Oficinas públicas

Alcalde de Palma

Debiendo practicarse en esta Capital y sus afueras la comprobación y contrastación periódica anual de balanzas, pesos, medidas y aparatos de pesar según previenen los artículos 15 y 17 del Reglamento del ramo, se pone en conocimiento del público que aquélla tendrá lugar desde esta fecha hasta el día 24 del próximo mes de Febrero en las oficinas del Fiel Contraste situadas en esta ciudad calle de la Cordería, número 28.

Palma 22 de Enero de 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu

Se hallan depositadas en estas oficinas las siguientes alhejas encontradas en la vía pública: Un alfiler de oro y un trozo de cadencia del mismo metal.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que las hayan estraviado.

Palma 24 de Enero de 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu

Sociedades y Corporaciones

Cámara Agrícola Balear

Se convoca á Junta general ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente mes á las seis de la noche en el local de la Cámara, plaza de la Constitución, número 36.

Palma 23 de Enero de 1894.—Por acuerdo de la Junta Directiva.—El Secretario, Nicolás Dameto y Cotoner. 6-3

Banco de Sóller

Anuncio.—La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado señalar los días 29, 30 y 31 del actual mes y 1.º del próximo Febrero de dos á cuatro de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de nueve á doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de diez pesetas por acción fijado en la reunión general ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 22 de Enero de 1894.—El Director Gerente, D. Morell Pons. 4-4

Compañía Arrendataria de Tabacos

El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de la facultad que le confiere el artículo 24 de los Estatutos, se ha servido acordar la distribución de un dividendo á cuenta de los beneficios del ejercicio corriente de 20 pesetas por acción, pagadero sobre el cupón número 3 de los títulos al portador en circulación.

Los cupones se presentarán desde el día 24 del corriente en la Caja de efectos del Banco de España y en las Sucursales de este establecimiento en provincias, facturados en los impresos formulados al efecto, que se facilitarán gratis en las citadas dependencias, recibiendo los presentadores en el acto el libramiento, en el que se señalará el día del cobro contra dicho libramiento, al pie del cual deberá suscribir el recibí el mismo presentador de los cupones, si del examen á que han de someterse desde su presentación hasta el día señalado para el cobro resultasen legítimos y corrientes.

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagarán por la Caja de efectivo del Banco de España y el de los presentados en provincias por las cajas de las respectivas sucursales.

Conforme á lo dispuesto en la Real orden de 16 de Diciembre próximo pasado, estableciendo el sentido que deben darse al artículo 3.º del Real decreto de 31 de Octubre anterior y al artículo 43 de la vigente ley de Presupuestos; teniendo en cuenta que el cupón número 3 de las acciones de esta Compañía no entalona con las laminas, es indispensable la exhibición de éstos con los timbres adheridos al dorso de las mismas.

Madrid 16 de Enero de 1894.—El Secretario General, G. Torres.



Doña María Oliver y Berga

Ha fallecido

(E. P. D.)

Su desconsolado esposo, hijos, hijo político, hermanos, hermanas y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos, la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el próximo jueves 1.º de Febrero, á las diez de su mañana, en la iglesia de San Magín (Arrabal).

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 26.—Varones, 3 Hembras, ninguna.

Día 27.—Varones, 4 Hembras, 1.

Matrimonios.—Día 26.—D. Antonio Terrasa Coll, con doña Magdalena Muntaner Palerm.

D. Mariano Forteza Piña, con doña Isabel Segura Segura.

Día 27.—D. Bernardo Gui Pons, con doña Ana Quetglas Quetglas.

D. Pedro Mir Bernat, con doña Juana María March Ribas.

D. Antonio Pablo Tirañy Moll, con doña Bárbara Colom Xamena.

Defunciones.—Día 23.—Pedro Antonio Borrás Casanovas, viudo, de 83 años, Sindicato, de vejez.

Pablo Expósito, de 6 días, Inclusa, por no ser viable.

Germán Alvarez Cavallé, de 3 días, calle de la Marina, por no ser viable.

María Ignacia Picornell Sureda, viuda, de 72 años, calle de Monserrat, de cardiopatía.

Tomás Serra Bujosa, viuda, de 83 años. Son Inglada, de apoplejía, enterrada en el cementerio de la Vileta.

Hospital Civil.—Día 28.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 0: 0 varones y 1 hembras.—Altas, 2: 1 varon y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Acelajada en lo alto, con nublados en los bajos.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado al N. y N. E. Mal cariz.

Idem del viento.—N. O. suave

Idem de la mar.—Calmá y en los medios rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Viga de Porto-pi.—Sin señal.

Matadero.—Día 29.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 1, Vacas 4, Toros 0, Novillos 0, Terneros 1, Carneros 5, Ovejas 6, Boregos 1, Corderos 65, Cabras 0, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 6, Cerdas 5, Lechonas 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluirán en Santa Eulalia, exposición á las seis. A las diez, misa mayor Al anochecer, rosario, sermón por D. Pedro B. Nadal, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, fiesta en honor de S. Pedro Nolasco; á las diez tertia y misa mayor (con sermón por el Reverendo Padre Cipriano Arribas Agustino, Después de la misa mayor Asolución general.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Teatro Principal

Función para hoy

Beneficio del primer actor y director don Ricardo Calvo.

Sullivan

Echar la llave

A las ocho

Entrada general 1 pta.—Id. al paraiso 0'75



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893 De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde. De Manacor á Palma, á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde. De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores Correos

Salidas de Palma.—Todos los martes para Barcelona á las cinco de la tarde. Todos los jueves para Valencia á las cinco de la tarde. Todos los viernes para Barcelona á las cinco de la tarde. Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las ocho de la mañana, y á las siete cincuenta para Barcelona. Todos los miércoles á las dos quince de la tarde para Mahón (Vía de Alcudia). Todos los sábados á las cinco de la tarde también para Mahón.

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, n.º 19 y 1

ESTABLECIMIENTO de baños higiénicos y medicinales, baños de vapor, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público durante todo el día.

Table with 2 columns: Ptas. and Cts. listing prices for various services like 'Baño ó ducha higiénicos', 'Medio abono de cinco', etc.

Los abonos sirven durante todo el año y para todos los servicios de igual precio en la tarifa.

SE ALQUILA—Una casa situada en Portopi, que además de reunir todas las comodidades apetecibles tiene un hermoso jardín y cochera. Informaran en la calle de San Nicolás número 9-3.

VENTA.—Se vende un carro, un carrion de recreo, un caballo y guarniciones. Informaran en la Expendiduría Especial de Tabacos de la calle de la Constitución 4-3

A voluntad de su dueño se vende un segundo piso en la calle de San Elías, número 29. Informaran calle de Jaime II, número 25. 8-2

SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL del Instituto religioso DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremois se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarrros luveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complejion delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas; el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias. Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

BARBERO.—Se necesita un oficial en el salón de Lucas Arbona, Plaza de Antonio Maura, número 14. 6-6

Casa de recreo Se desea alquilar en el Terreno ó Portopi. Ofertas, Cordelería 33, bajos. 9

Almendros

En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado «Cas Francés», situado en la Plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han recibido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales los cuales se venderán á precios reducidos. 32-a

Salidas de Barcelona.—Todos los lunes y jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia.—Todos los viernes á las tres de la tarde. Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Todos los martes á las doce de la mañana. Salidas de Ibiza.—Para Alicante todos los domingos por la tarde.—Para Palma: todos los miércoles á la madrugada. Salidas de Mahón.—Para Barcelona todos los domingos á las ocho de la mañana (Vía de Alcudia). Todos los miércoles á las cinco de la tarde para Palma.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their values.

Table listing various goods and their prices, including Cables, Banco de España, Tabacos, and other commodities.

Boletín meteorológico

Table with 2 columns: Barómetro, Termómetro seco, etc., providing weather data for the day.

Ferias de Mallorca

Abril.—Domingo 22, Santa María.— Mayo, Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig), Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Soller y Felanig.—Id. 20, Sancellas.—Id. 27, Manacor y Binisalem.—Julio.—Viernes 20, Felanig.—Miércoles 25, Manacor.—Agosto.—Domingo 19, Sineu.—Martes 28, Felanig.—Septiembre.—Domingo 16, Manacor.—Id. 23, Felanig.—Domingo 30, Lluchmayor.—Octubre.—Lunes 1.º, Lluchmayor.—Domingos 7 y 14, Lluchmayor.—Id. 21, Inca y Felanig.—Id. 29, Inca.—Noviembre.—Domingo 4, Inca.—Viernes 9, Lapuebla.—Sábado 10, Alcudia.—Domingo 11, Pollensa y Muro.—Jueves 16, Inca (Dijous b6).—Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri: el miércoles, en Sineu: el jueves, en Inca: el sábado, en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

Calendar table showing dates for ENERO, HOY (30), and MAÑANA (31) with corresponding events.

MARTES

30 | Stas. Mar- | 335 tina virgen y mártir y Aldegundis virgen

MIERCOLES

31 | Santos Pe | 353 dro Nolasco fundador, Tarsicio y compañeros mártires

PALMA DE MALLORCA Imprenta de Amengual y Muntaner

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS

De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados á precios baratísimos.

CASA PERELLÓ, UNIÓN, 19

30-29-a



HOJALATERÍA de JAIME OLIVER

Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de sintonía: ESPECIALIDAD: «TIMBRES ELECTRICOS Y PARA-RAVOS» Además, en caso de averías con operarios inteligentes para las instalaciones. 38, Santo Domingo. 48

UNA OPERACIÓN PARTICULAR Es el separar de las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciego serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padré. FRASCO 10 REALES. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 8.

NO MAS CASPA, NI CANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA El Tricofero Padró que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 60 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 8.

VINO PURO DE MESA



NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases) ALZAMORA HERMANOS San Miguel, 61 y 63

catarrros pulmonares y ASMA, TOS, bronquitis, bronquitis, crónica, abscesos pulmonares, etc EL EUCALIPTOL es además de excelente antioctarral y antiastmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales «SAVIA DE PINO MARÍTIMO» y «BALSAMO DE TOLU», se halla en las PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 pesetas caja.

JAQUECA MIGRAÑA

Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino PREPARADO POR TUTUSAUS Caja 1'50 Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.—Depósito general: Centro Farmacéutico.

Advertisement for 'PIANOS A BORD' featuring an illustration of a piano and text: 'HAN LLEGADO LOS ACREDITADOS PIANOS A BORD... FABRIQUE: 52, RUE DES POISSONNIERS, PARIS'.

UNICO REPRESENTANTE Pelaires MANASERO 14 Palma

LA ROSA BLANCA

que tiene establecidas sus fábricas de anisados y licores en la calle de San Martín, número 33, participa á su numerosa clientela que ha instalado en la calle de la Unión, cerca del Teatro, una SUCURSAL para la venta al por mayor y menor de todos sus productos como son: anisados de todas clases, espirituosos, vinos generosos y bebidas espumosas, las cuales ofrece á las personas de buen gusto, á precios equitativos. No confundir la marca de su rico anisado BELLVER, con otras marcas que han adoptado los mismos envases. Para cerciorarse del verdadero anisado obsérvese que en el tapón de la botella vá gravado el nombre de Roca Hermanos y Compañía. 23

La curación radical de las Hernias Quebraduras (vulgo trencats)

No se cobra hasta que el mismo paciente se ve restablecido de su dolencia Con el Braguero Flexible Regulador y el procedimiento Norte-Americano por el reputado especialista Dr. Vives miembro de la Sociedad Científica de Bruselas y premiado en varias exposiciones. Fajas Ventrales, maravilloso invento para calmar los sufrimientos crónicos del estomago, las hay especiales para las Señoras para calmar los sufrimientos de la matriz y reducir el volumen del vientre. Especialidad en Bragueros de goma para completa curación de los tiernos infantes. Dicho señor estará en ésta solo 10 días.—Dando aviso se pasa á domicilio.—Todos los meses Consultorio Ortopédico, de 9 á 1 y de 3 á 8, Fonda Balear, Plaza Mayor, cuarto número 11.

Advertisement for 'Ciencia Recreativa' featuring 'TOM TIT' and text: 'Este interesantísimo y amoso volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner. A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como premio un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera. Ocasión excepcional.'.

Venta ó alquiler Tanto se vende como se alquila una casa situada en la calle de la Portella, número 13, de mucha capacidad y con todas las comodidades apetecibles. Se vende otra casa situada en la villa de Santa María que reúne las mismas condiciones que la anterior. Informarán calle de la Portella, número 13 6-6

TRAJES PARA BAILES DE MÁSCARAS

Se encuentran de todas clases y formas á precios sumamente económicos, en la calle del Sindicato, número 70, segundo. Los días que se celebren bailes estará abierto toda la noche. 20-20

PÉRDIDA.—El que haya encontrado dos llaves unidas con una cadenita de metal dorado, una pequeña y otra mayorcita, puede entregarlas en esta imprenta y se le gratificará. 9

Para San Juan de Puerto Rico saldrá a la mayor brevedad el bergantín goleta Joven Matías

Admite un resto de carga a flete. Informaran D Mateo Bonet, Rayo, Santa Catalina ó los señores Mulet y Bosch.

PRENDIZ.—Se necesita uno en la barbería de la calle de las Miñonas, número 34. 4-4

OFICIAL BARBERO.—Se necesita uno en la barbería de la calle del Padre Nadal, número 6. 4-4

VENTA.—De los muebles de un café y de una barbería. Informarán en la calle de Espartero, número 60, Arrabal de Santa Catalina. 4-4

BIBLIOTECA LITERARIA

En esta magnífica biblioteca se han publicado los tomos siguientes: 1. ESTELRICH.—Poetas líricos italianos, traducidos en verso. 2. ALCOVER.—Nuevas poesías. Colección hasta ahora inédita. 3. HEINE.—En el Harz, uno de los cuadros de viaje de ese genial escritor alemán. De venta en casa de los editores Amengual y Muntaner Conquistador, 30 Cadena, 2.—PALMA Suesural en Inca: 0-0 100 Rectoría, 12.